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【杠子头】

“杠子头”是剪子巷开设
的评谈说理栏目，互动方式
有三种：注册微博齐鲁(http：
//tr.qlwb.com.cn)“杠子头”织
围脖；话题投稿：q lwb jzx@
163 .com；QQ群：107866225。

要二胎不能着急

@郭汉杰：允许生二胎就和考
大学放宽年龄一样，同样一件事情，
放在某些人身上可能是一件大好
事，但放在另一些人身上可能就会
是另一种结果。众所周知，养育和培
养一个孩子成人成才很不容易，有
能力要第二胎当然好，假如工作和
生活还不稳定的话，最好不要着急
要二胎，那样对自己和孩子都不利。

鄙视不负责任的生育

@田华：如今失独家庭的增加
给人们提了个醒，能生还是得生！以
后遇事两个孩子可以有个商量和照
应，其次是能减少失独的痛苦。生养
孩子都不难，关键是如何教育和培
养。如果没有能力培养好孩子，那还
不如不生。那些留守儿童的父母们，
尤其应该慎重，不要再制造更多的
留守儿童。既然要生就要对孩子的
将来负责。

面对现实量力而行

@黄伟民：即便是够条件要二
胎的家庭也应当通盘考虑，衡量一
下自己家庭的实际情况后再做决
定。拥有两个孩子能否真正缓解养
老问题暂且不说，若造成整个家庭
生活质量下降，日子紧巴巴的，何苦
呢！时代在变人们的思想也应该随
之而变，一些旧的观念解决不了将
来社会发展的问题。面对现实量力
而行才是比较理智的做法。

你能给孩子怎样的未来

@邱蕾：不管生还是不生，最好
不要使之成为现在甚至日后破坏家
庭关系的凶手。选择多了自然也会因
为意见的不一而带来矛盾与纠结。当
然，这也考验了一个人的处事能力，
心态的成熟与否。生不生，我们更应
该多多考虑的，还是那个可能要成为
我们骨肉的生命。不能总想着孩子的
到来能给我们带来什么好处，而应多
想想我们能带给孩子什么样的生
活，能给他们什么样的未来。

单单独独二二胎胎，，生生还还是是不不生生

先养好

第一个孩子再说

@王婷：我的宝宝五个多月了，
因为我老公是独生子女，我们的条
件就符合将要实行的政策。刚怀孕
时，经常盼着早日实行单独二胎政
策，这样以后可以再要个孩子，宝
宝也有个伴儿。可现在真生了宝宝
后才发现，奶粉、尿不湿等，什么都
需要钱，花销特别大。这还多亏了
宝宝的奶奶爷爷帮忙照看，没请月
嫂。现在一个孩子压力就这么大，
是否再生一个还真是让人纠结。看
来还是要等宝宝大一点看实际情
况再说了。

养一个孩子

得花三五十万

@王平：如果经济条件不允许，
二胎最好免谈。如今养个孩子什么
地方都得用钱，上个公办幼儿园半
学期得三千元左右，私立的更贵，
一个月就得两三千，三年幼儿园下
来光学费就得几万；再加上外语、
钢琴等兴趣班，一年也得五六千
元。除了这个还得穿衣吃饭、买玩
具、全家一起出游等。有人算了一
笔账，从出生到大学毕业，养一个
小孩得花三五十万元。

“非独”人士很羡慕

@王乐良：独生子女越来越多，
一旦失独对于父母来说就是毁灭
性的打击。家庭观念在中国是根深
蒂固的，生二胎后，将缓解养老压
力，也会避免独生子女举目无亲的
窘境。我们单位有的老师就想要二
胎，有的想让孩子有个伴儿，有的
是婆婆要求生个男孩继香火。而我
们这些非独人士心里只有羡慕的
份儿了。

【付黎明】

通过对来稿数量、质量统计,崔
屹获得了本期“杠子头”称号 ,获得
杠子头津贴100元。

反方正方

C02 2013年11月25日 星期一

编辑：殷亚楠 组版：庆芳

今日济南

一辩 @侯家赋：我就一个独生子，我和妻
子都已六十多岁，上边还有八十多岁的父母。好
在我还有几个妹妹，轮流照顾老人。可等我和妻子
老了，就一个孩子，却要承担照顾四位老人的重担。

“单独生两孩”能改变“421”家庭的结构，让我们
这样的老年人和年轻人能从困境中解脱。

二辩 @赵鹏：失去独生子女的父母那种
绝望无助的眼神，让人有种揪心的痛。一个家庭
两个孩子，有效避免了独生子女那种因没有兄
弟姊妹而造成的自私自利。两个孩子在成长过
程中，可以互相依靠，互相有个照应。对年迈的
父母、岳父母以后也可以更好地照顾。

三辩 @张庆金：生不生二胎还是自己说
了算，还要看自己的经济能力。现在工资都提高
了，只要不懒，挣钱解决温饱没问题，有很多钱
没人花才更悲哀。如果政策出台，符合条件的还
是能生则生，毕竟不养老的子女占少数。生育一
个孩子，更是为第一个孩子着想，给孩子减轻一
分负担。

四辩 @李梅杰：大家现在议论最多的就是养
育两个孩子成本太高。其实这没什么大不了的，俗
语说得好：“老大照书养，老二照猪养”。人们把第一
个孩子当做掌上明珠，什么胎教、营养、早教，各方
面都到处咨询，真要养育第二个孩子时，主要就靠
经验，所需的经济投入也就减少了。

一辩 @刘曰章：以前有过生二胎的想法，现
在又不想要了。一是要二胎消费加大，使本来就不
高的工资难以应付。二是牵扯精力大，年龄偏大，
再去拉扯个小孩，心有余而力不足。三是住房紧
张，孩子大了，都要分床，哪里有那么多的空间。现
房价高买不起。

二辩 @王霞：“单独二胎”政策引起了办公室
同事们的议论。小李说不打算再要了，张姐和我都
认为年龄不行，怕不能再生了。大赵最后发言：“现
在养孩子都精细化了，原先那样只管吃饭别的放
手不行了。现在除了吃，还要教育，连孩子大学毕
业后找工作都叫人头疼！二胎还是不要好。”

三辩 @冯勇：生与不生，要看事业与家庭
的承受能力。不管别人怎么样，反正我是不会
生二胎了。一个孩子就让我们一家人几乎精疲
力竭，再生第二个作为普通百姓根本养不起。
多生一个孩子，父母揪心，儿女也会承受过多
的压力。

四辩 @付黎明：受苦受累把孩子拉扯大
了，自己可以重新做事业了，再要一个孩子？还
是算了。如果在生二胎和改善生活质量两者间
选择，我选后者，很多家长觉得一个孩子不保
险，想再生一个，这纯粹就是自己骗自己，再养
个孩子的钱留给自己养老足够了。中国人口本
来就多，很多人生二胎，势必造成资源紧张。

阵容：侯家赋 赵鹏 张庆金 李梅杰 阵容：刘曰章 王霞 冯勇 付黎明

【观点陈述】单独生二胎，可避免“失独”情
况的发生，两个孩子做伴成长利于孩子养成良
好的性格，以后父母的养老照料两个孩子也可
彼此分忧。

【观点陈述】现在养育孩子成本太高，养一
个孩子都够呛，再生第二个孩子，父母的经济
和精力受不了。养老观念在逐渐变化，养孩子
以后不一定能防老了。

近日，中央提出启动实施一方是独生子女的夫妇可生育两个孩子的政策，各省根据实际
情况制定细则，确定具体实施时间。据济南市此前的生育意愿调查显示，有七成济南人愿意
生二胎。在出台“单独生二胎”的政策前，很多人都呼吁生二胎的权利。现在政策要放开了，能
生二胎的到底要不要生？电话：96706

邮箱：qlwbjzx@163 .com
QQ群：107866225
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养老，多个人多分力 经济和精力跟不上

得请示下“小主子”

@李洪嵩：在当下，家里很多事
情都是围绕家里的“小皇帝”“小公
主”转。现在，面临“单独二胎”这么
重大的问题，不考虑他们不现实。逗
问孩子：“想不想要个小弟弟 (妹
妹)？”很多孩子就是简单地回答“不
要”，极端者会回答“不要，有了也掐
死他(她)。”充分显示了个别孩子的
自私。虽然童言无忌，但相关问题却
也不容忽视。如果一味地生了再说，
而不管孩子的意愿，恐怕难以避免
将来的矛盾。所以，在生不生第二个
孩子这个问题上，做好第一个孩子
的思想工作也是非常重要的。
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